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« L’Espoir au cœur de nos missions  »
L’Armée du Salut, mouvement international, fait partie de l’ensemble des églises chrétiennes. Son message 
se fonde sur la Bible. Son ministère est inspiré par l’amour de Dieu. Sa mission est d’annoncer l’Evangile de 
Jésus-Christ et de soulager, en son nom, sans discrimination, les détresses humaines.

« En route vers Noël » 



Se mettre en route !
Avez-vous reçu l’invitation  ? 
Avez-vous reçu l’annonce 
de cette nouvelle qui mérite 
l’interruption de tous les 
programmes et une édition 
spéciale dans la presse ?

« Aujourd’hui, dans la ville de David, il vous est né un 
sauveur qui est le Christ, le Seigneur. »1

Ce langage des écritures dans l’annonce aux bergers endormis 
dans les plaines de Palestine pourrait être actualisé en ces 
mots : 

« Édition spéciale ! Dans un village historique de Belgique, une 
naissance extraordinaire va changer l’histoire du monde et 
sauver la planète du mal et de la destruction ». Cette information 
mérite la une des journaux et le premier rang à la télévision car il 
ne s’agit pas d’une évolution de l’histoire mais d’une révolution : 
une explosion de puissance et de gloire  ! Les adversaires 
historiques seront réconciliés, les injustices seront supprimées. 

C’est l’amour de Dieu qui prend vie et autorité sur la terre.

Le Salut (ce mot nous est cher), c’est l’augmentation de 
l’humanité, non par la technologie, mais par l’amour en 
puissance : l’amour jusqu’au don de soi et jusqu’au pardon.

La technologie, la philosophie, la science ne peuvent sauver le 
monde des puissances de destruction qui agissent sans cesse 
et se font voir en ces temps de guerre, de maladie, de lutte pour 
la survie.

Le Salut, c’est cette nouvelle universelle qui rejoint le sans-
abri comme la femme maltraitée ; l’enfant comme la personne 
âgée ; le riche et le pauvre. Dieu transcende les séparations et 
se donne pour tous. L’humanité soupire après cette révolution 
réconciliatrice.

Le Salut vient de Dieu, c’est la raison pour laquelle à Noël, 
merveilleuse nouvelle  : Dieu vient lui-même nous apporter le 
Salut !

Allons-nous l’accueillir avec confiance ? C’est mon vœu et le 
sens de notre engagement auprès des plus faibles. Par le Salut, 
ils deviennent forts ! 

Major Jean Olekhnovitch 
Officier national pour la Belgique

1 Évangile de Luc 2 : 11
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1 Jean 3:16 Louis Segond
2 Esaïe 9:5-6, Louis Segond

Au début de l’année, j’ai 
eu le privilège d’assister 
au Congrès Testify dans le 
territoire Ouest de l’Armée 
du Salut des États-Unis. 
Les moments forts de ce week-
end ont été nombreux, mais les 
plus marquants pour moi ont 
été les incroyables récits de 

transformation d’hommes et de femmes dont la vie a été 
radicalement transformée par leur rencontre avec l’amour 
de Dieu manifesté en Jésus-Christ. «  Car Dieu aime tant le 
monde... » - oui, j’ai changé le temps du verbe. Le verset se lit 
en fait comme suit : « Car Dieu a tant aimé le monde qu’il 
a donné son Fils unique »1. Pourtant, l’amour de Dieu est 
aussi réel, vrai et profond aujourd’hui, qu’il l’était en ce premier 
jour de Noël. Le don de son Fils, le don de notre salut, reste la 
plus grande preuve de l’amour de Dieu et de son plan pour tous 
les hommes, non seulement dans le passé, mais aussi dans le 
présent. C’est la bonne nouvelle que nous célébrons à Noël. 

Cette nouvelle a été annoncée pour la première fois par le 
prophète Esaïe il y a bien longtemps  : «  Car un enfant 
nous est né, un fils nous est donné, Et la domination 
reposera sur son épaule ; On l’appellera Admirable, 
Conseiller, Dieu puissant, Père éternel, Prince de la 
paix. Donner à l’empire de l’accroissement, et une 
paix sans fin... »2.

Les anges l’ont encore déclaré lors de la naissance de Jésus : 
«  Il y avait, dans cette même contrée, des bergers 
qui passaient dans les champs les veilles de la 
nuit pour garder leurs troupeaux. Et voici, un ange 
du Seigneur leur apparut, et la gloire du Seigneur 
resplendit autour d’eux. Ils furent saisis d’une grande 
frayeur. Mais l’ange leur dit  : Ne craignez point ; 
car je vous annonce une bonne nouvelle, qui sera 
pour tout le peuple le sujet d’une grande joie : c’est 
qu’aujourd’hui, dans la ville de David, il vous est né un 
Sauveur, qui est le Christ, le Seigneur. Et voici à quel 
signe vous le reconnaîtrez : vous trouverez un enfant 
emmailloté et couché dans une crèche. Et soudain il 
se joignit à l’ange une multitude de l’armée céleste, 
louant Dieu et disant  : Gloire à Dieu dans les lieux 
très hauts, Et paix sur la terre parmi les hommes qu’il 
agrée ! »3.

Message de Noël du Général 2024
La Bible ajoute que les bergers se rendirent immédiatement 
à l’endroit où se trouvait Jésus, et qu’après l’avoir vu, ils 
commencèrent immédiatement à répandre la nouvelle. J’aime 
cela  ! Ils ont immédiatement commencé à partager leur 
expérience. Les bergers ont reconnu Jésus pour ce qu’il était – 
leur Sauveur – et ils se sont empressés d’aller partager la bonne 
nouvelle. Quel témoignage ! 

Depuis lors, les croyants poursuivent la diffusion de cette parole 
de salut, de pardon et de délivrance offerts par Dieu au moyen 
de son Fils, notre Sauveur, Jésus-Christ. J’en ai vu et entendu 
la preuve à Testify – avec ces personnes qui partageaient la 
bonne nouvelle de la puissance transformatrice de Dieu dans 
et à travers leur vie, tout comme les bergers l’avaient fait cette 
nuit-là, il y a si longtemps. 

Dans son livre «  Risque sacré  », le Général Shaw Clifton 
écrivait  : « Noël se résume à Jésus. Le nom même de Jésus 
sert, à travers toute l’histoire, à déclarer qu’il y a un Sauveur. 
Il s’ensuit logiquement que s’il y a un Sauveur, c’est parce que 
nous avons besoin d’être sauvés. Cependant, avant même que 
nous ne prenions conscience de notre besoin, le Sauveur était 
là. C’est lui qui nous révèle nos besoins les plus profonds, nous 
poussant doucement par son Esprit Saint à répondre à son offre 
de salut. Noël, c’est donc la découverte, la redécouverte ou la 
réaffirmation de Jésus comme Sauveur, et en le découvrant, 
nous nous découvrons nous-mêmes et nous découvrons notre 
véritable condition. » 

Dieu peut encore changer le cœur des hommes et des femmes 
et les faire revivre. Et comme les bergers, nous pouvons 
témoigner de cette bonne nouvelle auprès de ceux qui nous 
entourent. 

En ce Noël, alors que nous célébrons la naissance du Sauveur, 
demandons à Dieu de nous insuffler le zèle de l’Esprit Saint pour 
répandre cette parole annonçant Jésus, afin qu’un plus grand 
nombre puisse faire l’expérience de l’amour de Dieu tel qu’il 
se révèle dans le don de son précieux Fils et de notre Sauveur, 
Jésus, le Fils de Dieu.

La commissaire Bronwyn se joint à moi pour réclamer la 
bénédiction de Dieu sur vous en cette période de Noël. 

Lyndon Buckingham 
Général4

3 Luc 2:8-14 Louis Segond
4 Le Général est le chef international de l’Armée du Salut.
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Au travers de nos marmites, 
nous voulons porter un message 
d’espérance durant le temps de 
l’Avent. La période de Noël est 
l’occasion par excellence, pour 
l’Armée du Salut dans le monde 
entier, d’être présente dans la 
rue afin de rappeler ses missions. 
En effet, qui n’a jamais vu un 
film américain sur Noël avec une 
marmite de l’Armée du Salut, une 
personne qui sonne la cloche et 
une fanfare en décor de fond ? Cela 
fait aujourd’hui partie du folklore 
de Noël, voire même, dans certains 
pays, de l’inconscient collectif.

Mais au fond, à quoi sert cette 
tradition des marmites de Noël ? 

Tout au long de l’année, les postes 
(paroisses) de l’Armée du Salut œuvrent 
afin d’annoncer l’Évangile de Jésus-
Christ et soulager, en son nom, sans 
discrimination, les détresses humaines. 
365 jours par an, nous accueillons des 
personnes qui ont besoin d’une écoute, 
d’un soutien matériel ou spirituel. 
Les fêtes de Noël constituent une 
période durant laquelle le souvenir de 
bonheurs passés peut être douloureux 
pour des personnes isolées ou en 
situation de précarité. C’est pourquoi, 
notre organisation se mobilise encore 
davantage à cette période afin de 
répondre au mieux aux besoins des 

personnes qui se tournent vers nos 
postes. Notre campagne de collecte de 
dons dans les rues, avec nos marmites, 
nous permet de rappeler notre présence 
aux passants et aussi de transmettre un 
peu de l’espérance de Noël. 

Nos actions ne s’arrêtent pas après 
Noël

Cette campagne de collecte de fonds 
est essentielle pour la poursuite de nos 
actions tout au long de l’année. Une 
grande part de la somme collectée au 
cours du mois de décembre sera utilisée 
pour financer les différentes fêtes de 

Noël que nous organisons pour les 
personnes isolées ou en situation de 
précarité. Mais nos actions ne s’arrêtent 
pas après Noël et les grands froids. Tout 
au long de l’année, les officiers (pasteurs) 
et les équipes de bénévoles continuent 
à accueillir au sein de nos différentes 
antennes des personnes qui viennent 
solliciter une aide matérielle et/ou 
spirituelle. Alors, quand vous verrez nos 
marmites dans les rues, ayez une pensée 
pour les personnes que nous soutenons, 
grâce à votre générosité, tout au long de 
l’année ! 

Esther Tesch

Marmites de l’Armée du Salut, folklore de Noël ?

Aidez-nous à poursuivre notre 
mission d’accompagnement 
social, matériel et spirituel auprès 
des personnes vulnérables. 

☞  Faites un don : 
     www.armeedusalut.be
☞  Faites un don par virement :  

IBAN : BE53-1910-5124-4153
     BIC : CREGBEBB

Notre ASBL offre la possibilité de bénéficier des avantages fiscaux en vigueur. Chaque don d’une 
valeur minimum de 40 € donne droit à une réduction d’impôt de 45%. Exemple : Pour un don 
de 40 €, vous bénéficiez d’une réduction d’impôt de 18 €. Le coût réel de votre don est de 22 €.

Merci pour votre générosité !

L’occasion d’exprimer votre générosité.

Retrouvez l’agenda 2024 des marmites de Noël de 
l’Armée du Salut Belgique  
https://www.armeedusalut.be/marmites

Les marmites de Noël dans la rue
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Parce que les marmites s’accompagnent de musique, avec nos fanfares ou nos musiciens, nous vous 
proposons de redécouvrir quelques chants traditionnels de Noël et de voir comment ils résonnent par 
leur actualité... 

Douce nuit 

Prenons le chant Douce Nuit : il parle de l’enfant 
de Noël sans défense, emmailloté dans des langes, 
né dans une étable. Nous avons immédiatement 
associé ce chant à nos centres d’accueil pour les 
personnes sans-abris, comme les foyers Georges 
Motte et Bodeghem. Ces endroits où elles peuvent 
trouver un lieu de réconfort : avec une soupe, une 
couverture chaude, un peu d’attention humaine, 
un accompagnement. Et peut-être plus important 
encore : un tremplin pour un avenir meilleur. 

Les anges dans nos campagnes 

Noël est aussi l’occasion de se poser des 
questions d’ordre spirituel et s’exprimer sa foi  :  
dans nos communautés chrétiennes, en cette 
période de l’Avent, de nombreuses fêtes sont 
organisées : repas festifs, cultes de Noël, cadeaux, 
goûters de Noël... des moments privilégiés pour 
apporter de la joie et où chacun est le bienvenu !

Ô nuit bienveillante 

Avec cette chanson, nous pensons aux réfugiés ukrainiens. 
Ces personnes vivent dans une grande incertitude en 
raison de la guerre dans leur pays. Elles ne connaissent 
pas de nuit paisible. En Belgique, l’Armée du Salut est 
impliquée dans l’accueil des réfugiés ukrainiens depuis 
août 2022 : plus de 50 réfugiés ukrainiens sont hébergés 
dans notre centre d’accueil à Spa et bénéficient d’un 
accompagnement global, y compris psychologique. 

Mon beau sapin 

Quel bonheur pour un enfant de trouver un cadeau au 
pied du sapin de Noël ! Noël est également l’occasion 
de collaborer avec les entreprises : avec le soutien de 
Mars Belgium, nous offrons chaque année à 65 enfants 
un cadeau personnalisé remis à l’occasion d’une 
fête de Noël. Un moment de joie pour l’enfant et un 
soulagement pour les parents, accompagnés par notre 
service de médiation de dettes. 

Les marmites de Noël : en musique !

Nouveauté 2024 : les marmites se modernisent !
Cette année, les marmites de l’Armée du Salut passent en mode digital. En plus de la traditionnelle 
marmite, vous retrouverez une borne de collecte digitale, pour permettre toutes les modalités de don 
(cash, carte ou virement). Faire un don devient encore plus facile ! Chaque don compte : un petit geste 
pour un grand impact !
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En septembre 2024, dix femmes 
médecins ukrainiennes ont trouvé 
un moment de répit loin de la 
guerre, dans un cadre paisible et 
accueillant en Belgique. Pendant 
dix jours, la Villa Meyerbeer, nichée 
dans les Ardennes, leur a offert un 
refuge bienvenu dans le cadre du 
projet « Chemin de guérison ». Cette 
initiative, organisée par l’Armée 
du Salut, visait à leur apporter un 
soutien thérapeutique et spirituel, 
tout en les éloignant temporairement 
des horreurs du front.

Une escapade pour l’espoir et la 
restauration morale

Le projet «  Chemin de guérison  » a été 
conçu pour offrir un espace sécurisé à 
ces femmes, héroïnes du quotidien, qui 
travaillent inlassablement pour soigner 
les blessés dans un contexte de guerre. 
Après avoir traversé des situations 
extrêmement dangereuses en Ukraine, 
leur séjour en Belgique leur a permis de 
découvrir un environnement empreint 
de sérénité et de silence – un contraste 
saisissant avec leur réalité quotidienne où 
les alertes aériennes sont omniprésentes.

Ces dix femmes ont non seulement eu 
l’occasion de se reposer, mais elles ont 
également visité des lieux emblématiques 
comme Bruxelles, Bruges et la province 
de Liège. L’un des moments les plus 
marquants de leur séjour a été la visite 
du Palais des Princes-Évêques, où elles 
ont été accueillies par le cabinet du 
Gouverneur de Liège. Cette rencontre a 
souligné l’importance de leur travail et 
leur courage, rappelant à tous leur rôle 
crucial dans la protection des vies au sein 
des hôpitaux ukrainiens encerclés par les 
forces russes.

Moments de joie partagée

Au-delà des visites culturelles, ces 
médecins ont aussi vécu des moments 

Chemin de guérison :  
un refuge pour les héroïnes ukrainiennes de la santé

de joie et de partage. Après plus de deux 
ans de guerre, ces femmes ont enfin eu 
la chance de se détendre et de s’amuser. 
Un des moments forts a été une journée 
festive organisée à Spa, où elles ont 
pu danser et se divertir en compagnie 
des membres de l’Armée du Salut et 
des bénévoles locaux. «  Nous sommes 
arrivées congelées, mais votre accueil 
nous a réchauffées », a déclaré l’une des 
participantes, illustrant bien la transition 
qu’elles ont vécue durant ce séjour.

Les temps de prière et de recueillement 
ont également été essentiels pour ces 
femmes, apportant une dimension 
spirituelle à leur processus de guérison. 
« Ces prières nous font du bien », a confié 
l’une d’elles, marquant l’importance de 
ces moments de connexion spirituelle. 
Mais malgré l’atmosphère apaisante, 
elles n’ont jamais oublié la réalité qui les 
attendait en Ukraine, où leurs collègues et 

leurs familles continuent de vivre sous la 
menace constante de la guerre.

Un projet au service des héroïnes du 
front

Le projet «  Chemin de guérison  » est né 
d’un besoin urgent  : celui de donner un 
espace de récupération à ces femmes qui, 
chaque jour, risquent leur vie pour sauver 
celles des autres. Mis en place par l’Armée 
du Salut, en collaboration avec le maire 
de Chotska, Mikola Noga, ce programme 
a été supervisé par les capitaines Michaël 
et Marie Druart, ainsi que la psychologue 
Olena Chantseva Kovalenko. Ensemble, ils 
ont travaillé pour assurer le succès de ce 
séjour unique, apportant à ces médecins 
un soutien matériel, moral et spirituel.

La capitaine Marie Druart-Lange, 
responsable des études bibliques à 
Spa, a également joué un rôle 

Le centre de réfugiés de l’Armée du Salut à Spa a accueilli des femmes médecins 
ukrainiennes du 20 au 29 septembre.
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Montage des appareils de la cuisine du home Clair Matin

Proposer la Bonne Nouvelle du Salut 
est une mobilisation de tous les 

jours par les paroles, les actes et la 
main tendue. Soutenez les actions 

de l’Armée du Salut  
en faisant un don.

www.armeedusalut.be

central dans l’accompagnement de ces 
femmes. Les organisateurs, conscients 
de l’importance d’une telle initiative, 
souhaitent maintenant pérenniser le 
projet. Michael Druart a d’ailleurs lancé 
un appel aux dons pour récolter  
7 000 € afin d’organiser trois 
nouveaux camps en 2025. L’aide 
de bénévoles comme Ellie Strenk, 
venue spécialement des États-Unis, 
a aussi contribué à offrir des activités 
enrichissantes aux participantes durant 
leur séjour.

Une lumière dans l’obscurité

Ce séjour a offert plus qu’une simple pause 
à ces héroïnes de la santé. Il a permis de 
rappeler l’importance du soutien et de la 
solidarité en temps de crise. En quittant la 
Belgique, ces femmes sont reparties avec 
le cœur partagé entre la joie d’avoir vécu 
des moments de paix et l’inquiétude pour 
leurs proches restés en Ukraine. Elles ont 
aussi emporté avec elles une part de cette 
chaleur humaine et de cet espoir qui les 
aidera à continuer leur combat.

Le projet « Chemin de guérison » ne s’arrête 
pas ici. Il incarne une démarche plus large 
visant à offrir un soutien durable aux 
personnes les plus touchées par la guerre. 
Chaque contribution, chaque prière et 
chaque geste de solidarité comptent pour 
assurer que d’autres héroïnes comme ces 
médecins ukrainiennes puissent, elles 
aussi, trouver un chemin vers la guérison. 

Capitaine Michaël Druart

Bonne nouvelle pour les enfants !

Retour sur le projet de remise à niveau obligatoire de notre équipement 
au foyer d’enfants de Clair Matin

Après de longues années de bons et loyaux services, un équipement de collectivité 
n’atteint plus les normes en vigueur. Les équipes, malgré leurs efforts, n’arrivent 
plus à maintenir le niveau attendu par les exigences professionnelles de l’AFSCA 
(Agence fédérale pour la sécurité de la chaîne alimentaire). Nous avons donc été 
dans l’obligation de lancer un projet de renouvellement complet des murs et des 
équipements de la cuisine du home d’enfants à Uccle.

Encore une fois, l’appel à la générosité a été lancé pour couvrir le projet, et vous 
avez déjà été nombreux à répondre, nous vous en remercions. Les donateurs ont 
répondu à notre appel spécifique en septembre. Nous devons rester mobilisés pour 
l’acquisition de chaque élément, de chaque céramique, de chaque robinet ! 

L’établissement est financé par l’Aide à la Jeunesse et prendra en charge certains 
équipements. Toutefois, les donateurs ont été nombreux à répondre à l’appel 
à don de début septembre mais il manque encore 15 000 € pour boucler 
le financement. La mobilisation continue jusqu’à la visite de contrôle. Le plus 
tôt sera le mieux, car dans l’attente, nous devons faire livrer les repas avec les 
surcoûts induits. Vous serez heureux de voir ce magnifique chantier terminé dans 
nos prochaines éditions. 

Major Jean Olekhnovitch 
Officier national pour la Belgique

Mobilisation cuisine 
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Le projet «Angel Tree» mis en place par l’Armée du Salut permet de créer un lien entre le monde  
de l’entreprise et le monde associatif.

«  Angel Tree  » : un événement festif porteur d’espérance
Le programme Angel Tree est une initiative de 
solidarité, créée en 1979 aux États-Unis par l’Armée 
du Salut, puis étendue à plusieurs pays. Le principe 
consiste à ce que des employés d’entreprises 
partenaires offrent des cadeaux de Noël aux enfants 
issus de familles en difficulté. La Belgique y participe 
depuis 2023 avec la société Mars Belgium.

La préparation en amont

Les parents, accompagnés par le service de médiation de 
dettes de l’Armée du Salut à Bruxelles, inscrivent un souhait 
de cadeau pour leur enfant sur une carte en forme d’ange. Ces 
cartes sont ensuite transmises aux employé(e)s de l’entreprise 
Mars Belgium qui achètent les cadeaux en fonction des vœux 
indiqués, dans une fourchette de prix d’environ 30 à 40 €. Une 
fête avec animation est organisée par les salutistes de Bruxelles. 
Plus qu’une simple distribution de cadeaux, cet événement offre 
à des enfants issus de familles en difficulté un peu de la magie 
de Noël. 

Une lueur d’espoir pendant les fêtes
« Angel Tree » est une véritable célébration de l’engagement, 
de la solidarité et de l’esprit d’équipe. Grâce à cet événement, 
les employé(e)s de Mars Belgium et le personnel de l’Armée 

du Salut apportent non seulement de la joie aux familles, 
mais renforcent également leurs liens et leur détermination à 
poursuivre leur mission collective, avec le soutien des salariés 
d’une entreprise partenaire. 

«  Ensemble, nous avons créé des moments mémorables qui 
resteront gravés dans nos cœurs et ceux des familles que nous 
servons. », rapporte une bénévole. 

Esther Tesch

1  Le team building, en français renforcement d’équipe ou consolidation d’équipe, est une méthode qui est apparue aux États-Unis 
au début des années 1980 et dont l’objectif est le resserrement des liens sociaux au sein d’un groupe de personnes appartenant à 
une entreprise ou à une institution.
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Du côté des employé(e)s de Mars et du personnel de 
l’Armée du Salut, l’événement « Angel Tree » a également 
eu un impact profond, renforçant la cohésion d’équipe et 
l’engagement dans la mission sociale dans le cadre des 
activités de team building1 . Ils témoignent :

  Engagement et satisfaction  : «  Savoir que nos 
efforts ont apporté de la joie aux enfants dans le besoin 
a été une source de grande satisfaction personnelle. », 
explique un salarié de Mars.

  Renforcement de la cohésion d’équipe  : 
«  L’esprit de solidarité s’est manifesté à chaque 
étape, rapprochant les collègues dans une ambiance 
collaborative et chaleureuse. », témoigne un membre de 
la direction de l’entreprise Mars.  

  Rappel des valeurs fondamentales : « Angel Tree 
a permis de rappeler l’importance d’agir ensemble pour 
soutenir les plus vulnérables. »

  Un impact durable : « La gratitude exprimée par les 
familles a touché profondément chaque participant. »

Pour les équipes organisatrices,  
un engagement porteur de sens

Pour beaucoup, ce geste a symbolisé une lumière au 
milieu des difficultés financières.

  Joie et réconfort  : «  Les sourires des enfants en 
recevant les cadeaux ont été un moment de pure 
émotion. », rapporte une maman.

  Moments précieux en famille  : Les cadeaux ont 
permis aux familles de célébrer ensemble, un répit dans 
leur quotidien difficile, en particulier pour les mères 
célibataires qui ont pu offrir à leurs enfants un Noël 
magique.

  Créativité et amusement  : Les activités ludiques 
et créatives ont permis aux enfants de s’amuser et de 
créer des souvenirs inoubliables. Ce moment de partage 
a renforcé les liens familiaux dans un cadre chaleureux.

  Renforcement de la confiance  : L’événement a 
aussi permis à l’Armée du Salut de consolider sa relation 
avec les familles accompagnées, les aidant à se sentir 
soutenues non seulement pendant les fêtes, mais tout 
au long de l’année.

Pour les familles, c’est un événement 
qui fait briller les yeux des enfants !

Nous avons soutenu une magnifique initiative à Noël : « Angel Tree ». Ce projet a 
donné à tous nos employés l’occasion de faire preuve de générosité en achetant 
un cadeau pour un enfant qui n’en reçoit pas forcément lors de la fête de  
la Saint-Nicolas ou de Noël. 

Ce qui est beau avec « Angel Tree », c’est que c’est un cadeau très personnel. 
Chaque enfant a des souhaits spécifiques : une poupée, un vélo, un kit de 
construction, un puzzle ou un doudou, ... Répondre à son rêve renforce le 
sentiment de connexion.

L’initiative a été accueillie avec beaucoup d’enthousiasme par tous les employés. 
J’ai eu la chance d’assister à la fête où les enfants ont reçu leurs cadeaux. C’était 
un après-midi chaleureux et convivial, un moment plein de joie et de cadeaux : 
une vraie ambiance de Noël !

Témoignage de An De Volder, Market Director de Mars Belgium.

Ce projet a donné à tous nos employés 
l’occasion de faire preuve de générosité.
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Équipe des ouvriers avec la directrice

Sauvetage du foyer Bodeghem 

Le Foyer Bodeghem est un 
centre d’accueil pour les hommes 
célibataires sans-abri à partir de 
21 ans. Les résidents y bénéficient 
d’un accompagnement individuel 
holistique dans les différents 
domaines de la vie (administratif, 
psychosocial, médical, …) dans le 
but de stimuler leur réintégration 
dans la société. La maison a une 
capacité d’accueil de 30 lits. 

Les évolutions des normes, la vétusté 
des immeubles, l’usure accélérée 
des équipements due à un usage 
intensif  : toutes ces raisons pourraient 
décourager et laisser poindre la tentation 
d’abandonner la mission.

Tel n’est pas le cas aujourd’hui pour le 
centre d’accueil pour hommes, situé 
non loin de la place Anneessens et géré 
en partenariat avec la COCOM (ex-
Commission Communautaire Commune, 
devenue Vivalis en 2023).

Après plusieurs années d’études 
techniques et de négociation 
administratives, un projet d’humanisation 
a été validé par le Conseil d’administration 
pour un montant minimal de 300 000 €.  

Faut-il continuer à héberger et accompagner des hommes sans-abri au centre-ville à 
Bruxelles ?

Les résidents feront les peintures de 
parachèvement.

À vrai dire, l’établissement est en danger. 
Son agrément a été suspendu jusqu’à 
la réalisation effective des travaux. 
Or, des difficultés techniques et des 
incompréhensions avec des prestataires 
ont retardé l’achèvement du projet, 
occasionnant la coupure momentanée 

des financements. Vous comprenez nos 
interrogations !

Pour autant, le président et le Conseil 
d’administration de l’Armée du Salut ont 
estimé devoir tenter le sauvetage. C’est 
en route, avec bon espoir de livraison d’un 
bel outil d’accueil avant Noël, sous réserve 
d’obtention de financements privés, ces 
travaux n’étant pas subsidiés. 

Major Jean Olekhnovitch 
Officier national pour la Belgique

Projet d’humanisation du Foyer Bodeghem :  
votre soutien reste indispensable !
Aidez-nous à passer le cap, pour continuer 
notre mission d’accueillir, d’accompagner, et 
de reloger nos résidents au sein du foyer. Cela 
représente plus de 70 projets de restauration 
de vies humaines chaque année.

☞  Faites un don : 
     www.armeedusalut.be
☞  Faites un don par virement :  

IBAN : BE53-1910-5124-4153
     BIC : CREGBEBB

Notre ASBL offre la possibilité de bénéficier des avantages fiscaux en vigueur. Chaque don d’une 
valeur minimum de 40 € donne droit à une réduction d’impôt de 45%. Exemple : Pour un don 
de 40 €, vous bénéficiez d’une réduction d’impôt de 18 €. Le coût réel de votre don est de 22 €.

 EN ROUTE VERS NOËL   
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À 41 ans, Marc Orlamunder témoigne d’un parcours 
de vie marqué par des épreuves, mais également 
par une résilience impressionnante. Sa rencontre 
avec l’Armée du Salut a été un tournant décisif, lui 
permettant de retrouver un sens à sa vie.

Une enfance paisible perturbée par la perte de son 
père

Marc a eu une enfance paisible, avec des relations harmonieuses 
avec ses parents. Cependant tout a basculé lorsqu’il a perdu son 
père, emporté par un cancer alors qu’il n’avait que 16 ans. Cette 
perte a provoqué un tumulte intérieur, le poussant à s’écarter du 
droit chemin. Il a quitté l’école après la troisième secondaire et 
a enchaîné des petits boulots, finissant par travailler dans une 
entreprise de construction grâce à un ami.

Des épreuves marquantes : rupture et addictions

Malheureusement, la vie de Marc a pris un tournant encore 
plus difficile après une rupture douloureuse avec sa compagne. 
La séparation, couplée à l’éloignement de sa fille, l’a conduit 
à retourner chez sa mère. Toutefois, la situation ne s’est pas 
améliorée Marc a commencé à trouver du réconfort dans 
l’alcool et les drogues, le menant finalement à vivre dans la rue.

C’est dans une maison d’accueil qu’il a appris la tragique 
nouvelle de l’assassinat de sa mère. Cet événement a été un 
coup dur, le plongeant encore plus dans l’alcool et la drogue. 
Cependant, sa vie a commencé à changer grâce à des 
rencontres fortuites via le travail social à Liège. Il a pris contact 
avec l’Armée du Salut, où il a pu bénéficier de repas réguliers et 
d’un endroit pour se doucher. 

Une rencontre décisive

Malgré quelques rechutes, Marc a noué un lien particulier 
avec le capitaine Michaël Druart, qui est rapidement devenu 
une figure de soutien dans sa vie. Au fil des discussions, Marc 
a partagé son expérience dans le bâtiment et son désir de 
changer. Tout a basculé un jour où, après avoir fait la manche 
devant un magasin, il a décidé d’assister à un culte de l’Armée 
du Salut. À l’issue de la célébration, le capitaine lui a proposé 
de l’accompagner à l’hôpital, marquant le début d’une nouvelle 
vie pour Marc.

La renaissance pour un avenir plein d’espoir

Après trois semaines de soins intensifs et sept mois passés 
dans un hôpital psychiatrique, Marc a réussi à remonter la 

pente. L’Armée du Salut lui a proposé un poste de chef de 
chantier pour la région de Liège, une offre qu’il a acceptée avec 
gratitude.

Aujourd’hui, Marc est convaincu que sans l’Armée du Salut, il 
vivrait encore dans la rue. Il est conscient que des personnes 
ont prié pour lui et il ressent la présence de Dieu dans sa vie au 
quotidien. Il explique que les obstacles semblent s’estomper et 
il envisage l’avenir avec optimisme. 

Parmi ses projets, Marc souhaite renouer des contacts avec 
sa fille, acheter une maison, se marier et, qui sait, peut-être 
avoir encore un enfant. « Avec la volonté, tout le monde peut y 
arriver », conclut-il, ajoutant timidement que sa foi en Dieu a été 
un ancrage essentiel dans son parcours de reconstruction.

Le parcours de Marc Orlamunder est un exemple inspirant de 
résilience, prouvant qu’il est possible de surmonter les pires 
épreuves et de reconstruire sa vie, un jour à la fois. 

Propos recueillis par Esther Tesch

La renaissance de Marc :  
un parcours de résilience grâce à l’Armée du Salut
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Soutenez l’Armée du Salut, faites 
un don sur 
https://www.armeedusalut.be/marmites/

Chaque année, les marmites de l’Armée du Salut se 

déploient aux quatre coins du monde. Depuis 130 ans,  

ce symbole de solidarité et d’espérance permet de rappeler 

la mission de l’Armée du Salut : accueillir au nom de Jésus 

celles et ceux qui sont en détresse et vivre la foi en action.

Vous pouvez nous retrouver sur ,   
et sur armeedusalut.be
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